



Raquel Gutiérrez Aguilar.

La política en femenino

Por Ana Lilia Salazar Zarzo

Raquel Gutiérrez Aguilar, es una matemática, filósofa, socióloga y activista, hija de un médico que nació el 12 de noviembre de 1962 en la hoy Ciudad de México. Su práctica política comenzó en la década de los años ochenta en la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en su vinculación con los salvadoreños del FMLN en el exilio y continuó en Bolivia, “donde fue detenida en abril del año 1992 bajo los cargos de alzamiento armado y otra chorradilla de delitos, por integrar el Ejército Guerrillero Túpac Katari (EGTK). En la redada, cayó junto a sus compañeros, entre los cuales estaban Felipe Quispe, líder emblemático del Movimiento Indígena Pachacutik-MIP, y Álvaro García Linera.” (Lavaca, 2006).

Tras salir de prisión fue profesora de Sociología de la Universidad Mayor de San Andrés y reflexionó en torno a la condición femenina. Fue cofundadora del grupo Comuna en La Paz, Bolivia, en 1998, un grupo de intelectuales de izquierda en el que participaron Linera, Tapia y Prada. En 1999 presenta su libro *Desandar el laberinto. Introspección en la feminidad contemporánea*, se trata de un texto liminal, de frontera, al borde de la libertad y de la razón, en los resquicios de una comunidad que se deshace y otra que se está preparando.

En este libro, Gutiérrez se desnuda y nos comparte un singular acontecimiento individual en un periodo vital de profundo desconcierto, pues al recuperar la libertad -tras cinco años de prisión- y verse enredada por primera vez, y de manera asfixiante, en las instituciones del matrimonio y la familia que, en los momentos actuales, funcionan como auténticos dispositivos de inhibición de la disposición de una misma, no le queda más que escribir su experiencia, que se convertirá en una “brújula para el auto-movimiento, construida de dolor y de empeño” (Gutiérrez, 2015: 14).

En el año 2000 fue participante del levantamiento popular-comunitario conocido como Guerra del Agua en Cochabamba. En el 2001, regresó a México, en ese tiempo estudió la maestría en Lógica en la UNAM. En 2005 contribuyó a la fundación del Centro de Estudios Andinos y Mesoamericanos (CEAM, A.C.). Del 2000 al 2005 escribió su tesis doctoral publicada en el año 2009 con el título de Los ritmos del Pachakuti. Entre 2007 y 2012 co-organizó el Espacio autónomo para la reciprocidad, Casa de Ondas en la Ciudad de México. En el año 2010 apoyó el experimento editorial autónomo Pez en el Árbol; en el 2016 publicó el libro *Horizontes comunitario-populares*. En junio de 2017 regresó a La Paz para participar en una acción con el colectivo anarco-feminista Mujeres Creando.

Gutiérrez es una pensadora de la producción de lo común más allá de las políticas estado-céntricas, señala al capitalismo como motor de las formas patriarcales en la modernidad y a las formas comunales como una posibilidad de transformación. Desde este lugar se vincula con el pensamiento del feminismo de la italoamericana Silvia Federici. Ambas nos invitan a pensar nuevos horizontes de resistencia y lucha contra las lógicas capitalistas desde la producción de lo común en la medida de cada convergencia compleja de mujeres y varones, desde la plena autonomía.

Otra propuesta Gutiérrez Aguilar para despatriarcalizar es desplazar la lógica universal/particular y llenar de sentido concreto. Apunta que si se admite que hay seres humanos (y no la humanidad existe) se puede avanzar a la pregunta *¿qué comparten los seres humanos?* y no quedarnos entrampados en quiénes constituyen la humanidad. Así, Gutiérrez ilumina su razonamiento cuando expresa que si “hay seres humanos” y “todos los seres humanos hemos sido paridos por una mujer” se establece una primera condición común, mediante la generalización múltiple sin tener que reinstalarse en la dificultad de los universales (2014: 94). En este sentido plantea su propuesta de política en femenino.

La política en femenino es un lugar donde caben diversos cuerpos (no sólo de mujeres), pues tiene que ver con hablar desde un lugar simbólico que no pretende simetrías con la dominación. Puede dar cuenta del movimiento político que va transformando el mundo y que “está empezando a ser una política en otro tono de voz, en otro idioma, que repudia las categorizaciones binarias, y siempre trata de estar buscando dispositivos de pensamiento que sean dualidades o pluralidades no excluyentes.” (Gutiérrez; Fernández, 2017) Por lo tanto, la política en femenino es una herramienta cognitiva que permite pensar el devenir. (Gutiérrez; Fernández, 2017).



Raquel Gutiérrez Aguilar, es una pensadora porque su rupturas epistemológicas no solo han quedado en la dimensión de las ideas, sino que, ha impulsado la concreción colectiva de un horizonte de transformación social comunitario-popular feminista. Por décadas ha sido una luchadora social contra las desigualdades políticas y las barreras de género en los movimientos populares y en la academia y la sociología latinoamericana y ha dejado un sendero para otras mujeres resistiendo y venciendo a los embates patriarcales en comunidad y desde el *affidamento*, encarnando la política en femenino.

Algunas Obras de Raquel Gutiérrez

Gutiérrez Aguilar, R. (1995), *¡A desordenar! Por una historia abierta de la lucha social*, La Paz, Bolivia, Colectivo Mujer Nueva.

Gutiérrez Aguilar, R. (2010), *Desandar el laberinto: Introspección en la feminidad contemporánea* (2.ª ed.), La Paz, Bolivia, Taller de Historia y Participación de la Mujer.

Gutiérrez Aguilar, R. (2008), *Los ritmos del Pachakuti: Movilización y levantamiento indígena-popular en Bolivia (2000-2005)*, Buenos Aires, Argentina, Tinta Limón Ediciones.

Gutiérrez Aguilar, R. (2015), *Horizontes comunitario-populares: Producción de lo común más allá de las políticas estado-céntricas*, Bogotá, Colombia, Editorial Desde Abajo.

Gutiérrez Aguilar, R. (2016), *Cartas a mis hermanas más jóvenes: Amistad política entre mujeres*, Quito, Ecuador, La Caída.

Fuentes consultadas

Bibliografía

Gutiérrez, Raquel (2014), *Políticas en femenino*, en Margará Millán (coord.) "Más allá del feminismo: caminos para andar", México, Pez en el árbol Ediciones.

Gutiérrez, Raquel (2015), *Desandar el laberinto. Introspección en la feminidad contemporánea*, México, Pez en el árbol Ediciones.

Recursos electrónicos

Gutiérrez, Raquel (2017), *La política en femenino es una herramienta que permite pensar el devenir*, entrevista de Diana Fernández Romero a Raquel Gutiérrez Aguilar para el semanario CTXT. Contexto y acción, Madrid, documento disponible en: <<https://ctxt.es/es/20170830/Politica/14734/feminismos-america-latina-Raquel-Gutierrez-Aguilar--entrevista-ctxt.htm>>



Lavaca (2006), *Entrevista a Raquel Gutiérrez Aguilar*. 29 de marzo. [En línea], entrevista disponible en: <<https://www.lavaca.org/notas/entrevista-a-raquel-gutierrez-aguilar/>>

